

Gazeta de México,
lunes 4 de marzo de 1799,
tomo IX, núm. 29, p. 219.

México.

El día 2 del mes próximo anterior falleció en esta Ciudad á los 61 años cumplidos de edad, el Br. D. Joseph Antonio de Alzate y Ramirez Presbitero de este Arzobispado. Sugeto ciertamente digno de que se empleara en su clogio otra pluma adornada de la facundia y eloqüencia que mendiga la mia; pero como á estos defectos añadiría el de la ingratitude si no correspondiera en esta ocasion con las mismas demostraciones de amistad que siempre le merecí, desde luego procuraré dar la idea que pueda de su relevante mérito, confiando que los Lectores disimularán sus defectos en vista de la verdad con que se forma.

Nació este benemérito Americano en el Pueblo de Ozumba de la Provincia de Chalco, de padres igualmente nobles que virtuosos, numerandose rama del fecundo tronco que produjo á nuestra celebrada Sor Juana Inés de la Cruz, Fenix aclamada de su siglo por su sobresaliente númen poético y vasta literatura, de quien fué sobriño nieto nuestro Alzate.

Trasladado á esta Capital emprendió la carrera de los estudios que lo proporcionaron al Sacerdocio; y habiéndolos concluido, continuó con aquellos á que lo conducia su genio, inclinado desde entonces á investigar los arcanos de la Naturaleza. Las ciencias naturales, las matemáticas, de que adquirió luces nada comunes y profundos conocimientos, fueron desde su infancia los objetos favoritos de sus entretenimientos, dándose á ellas con tanto teson y constancia, que negado á toda concurrencia pública, y retirado siempre a semejanza de los Estoycos, solo fué conocido por sus escritos y de aquellos pocos genios análogos al suyo.

Gastada gran parte de su considerable patrimonio en hacerse de los mejores Autores que tratan de la verdadera Física, y en acoplar instrumentos proporcionados para las observaciones, comenzó la serie no interrumpida de experimentos que le grangearon un no vulgar nombre, y que en parte hubieran felicitado á la patria, si como fueron celebrados de los imparciales, hubieran sido adoptados por todos aquellos á quienes se dirigian. Tales fueron los relativos á introducir el ayre necesario para la respiracion en las minas abandonadas por su falta.¹ Los dirigidos á perfeccionar el beneficio para la extraccion de la plata y sobre la mineralizacion. Los repetida-

¹ La Memoria que presento al Real Tribunal de Minería en 1777 promoviendo el uso del alcali volátil como eficaz para desvanecer el bochorno ó gas mefítico, se consideró como muy importante, y se le gratificó con 500 pesos.

mente controvertidos sobre la reforma de los malacates² &c. &c.

Pudiera haber abandonado este plan de vida en vista de los amargos frutos que le producía; pero como por otra parte se habia hecho su pasion dominante, por amor a la causa comun, la investigacion de los secretos de la Naturaleza, la propagacion de inventos que juzgaba útiles, e impugnar opiniones y prácticas que le repugnaban, lejos de amilanarse quando no correspondian los éxitos á sus deseos, si veía se le frustraba una tentativa, emprendia otra de las misma ó de distinta clase. Puede decirse que así en esto como en producir escritos, raros le habrán aventajado en la constancia, pues aunque por superiores determinaciones se vió en dos ocasiones precisado á interrumpir sus tareas, las continuó inmediatamente que hallo proporcion para ello. Así se verificó con los primeros *Diarios literarios* que publico semanalmente desde Marzo, hasta Mayo de 68; que continuó al cabo de quatro años, aunque variando el título,³ y que interrumpidos tambien por semejante acontecimiento que los otros, volvieron a ver la luz pública en el de 87 con el de *Observaciones sobre la Física, Historia natural y Artes útiles*.

Quan vastos fueran sus conocimientos en estas materias lo califican la diversidad de especies que promovió y disputó relativas á estos ramos, entre las quales se encuentra un crecido número de producciones originales, partos de su continua meditacion y repetidas observaciones, y otras mil, á mas de peregrinas, ó verdidas con novedad, ó ilustradas con notas oportunas. ¿Y quantas de estas leyó y estampó París mas de una vez con aprecio, celebrando las no vulgares luces de este digno Socio Corresponsal de aquella célebre Academia? ⁴ Si este Papel ofreciera el campo necesario, se haría un exácto índice de las materias que trató con magisterio; pero debiéndome ceñir á lo que el tiempo proporciona, me contentaré con remitir á los Lectores á los expresados Periódicos y á los que posteriormente publico.⁵

² Veanse en mi primer tomo de Gazetas los varios Papeles que se produxeron sobre este asunto, y califiquen los inteligentes.

³ *Asuntos varios sobre Ciencias y Artes*. Carezco de estos segundos Diarios, y por lo mismo no asigno el tiempo fixo en que se comenzaron á publicar; bien que por el Mercurio volante N. 7 del Dr. Bartolache se sabe corrian ya en Diciembre de 72.

⁴ El aprecio que debió á este Sabio Congreso el Mapa de la America Septentrional, que dedico Alzate á sus ilustres Miembros, lo manifiesta el hecho de haberlo mandado grabar a sus expensas, y no fué menor el que le mereció la observacion que hizo con otros sabios Astronomos quando se presentó al mundo el año de 69 el fenomeno celeste del tránsito de Venus por el disco solar, colocandola entre las que publicó.

⁵ A mas de estos dió á la estampa en quadernos sueltos la Descripción del Barreno inglés, las Observaciones meteorológicas de los últimos 9 meses del año de 69, y la del Eclipse de Luna del 12 de Diciembre del mismo año.

No acomodándose á continuar viviendo en una inacción tan contraria á su genio laborioso apenas suscite la publicacion de la *Gazeta Política* el año de 84, luego comenzó á ilustrarla con varios artículos, en que igualmente se encuentran muchas juiciosas reflexiones, pensamientos muy raros, y especies harto interesantes, principalmente en lo relativo al ramo de Agricultura. Las de las siembras extemporáneas de maíz serán un eterno monumento de los cuidados que le debió la patria en los años calamitosos de 86 y 87.⁶

Ni se contentó muchas veces con que salieran por garantes de sus asertos las nociones y conocimientos especulativos que había adquirido acerca de la materia que era objeto de sus observaciones ó ratiocinios; sino que para que decidiera la experiencia en vista de los resultados, emprendió á costa de grandes dispendios dilatados y penosos viajes, para cerciorarse de unas cosas, indagar otras, y poder refutar otras que corrían impunes como ciertas aun entre gentes sensatas. ¿Cuanto no trabajó para rectificar las noticias acerca de la producción de la Grana? ¿Cuanto para perfeccionar los salitres? ¿Cuanto para plantear una especie nueva de jabón? ¿Cuanto para llegar á verificar en sus últimos días la fábrica del Acero? Y convirtiéndome á otros géneros de empresas, ¿cuanto para formar Notas a la Historia antigua de México del Abate Clavigero? ⁷ ¿Cuanto para desempeñar el carácter de Socio del Real Jardín Botánico de Madrid? ⁸ ¿Cuanto para arreglar el plan de division de Parroquias de esta Capital? ¹⁰ Quanto... pero faltaria á lo propuesto, si emprendiera individualar las innumerables cosas en que trabajó intelectual y personalmente.

Estos repetidos viajes contribuyeron en gran manera para que en varias ocasiones tratara con acierto sobre puntos geográficos, para que describiera muchos países del Reyno, tratara de sus climas y producciones ¹¹ y nos presentara noticias que no se encuentran aun en Autores regnicolas de primera nota. ¹² A éstos se deben los descubrimientos de varias medicinas, y á éstos el que tengamos

⁶ Con el mismo motivo trabajó un Papel que corre impreso con el título de *Consejos útiles para socorrer la necesidad en tiempo que escasean los comestibles*.

⁷ No hay duda en que uno y otro lo planteó nuestro Alzate para ocurrir mejor á su subsistencia viendo ya falta de otros auxilios; pero lo cierto es que los intentos fueron ilusorios. La Memoria que formó en 1777 sobre el insecto Grana ó Cochinilla, corre entre sus *Gazetas* ilustradas con las respectivas estampas.

⁸ Remitió estas á D. Antonio de Sancha, Impresor en Madrid, con el fin de que se publicaran en la traduccion de esta obra, prometida en la famosa edición del Solis.

⁹ En vista de los servicios que hizo á éste, la Expedición Botánica del Perú le dedicó la Planta que denomino *Alzatea*.

¹⁰ La elección que hizo de nuestro Alzate el Emó. Señor Lorenzana siendo Arzobispo de esta Capital, para el efecto, manifiesta el concepto que había formado de él.

El actual Exmo. é Illmo. Señor Arzobispo ratificó este concepto nombrándole Traductor de Letras Apostolicas.

¹¹ La descripción topográfica de nuestro México, distribuida en varias de sus *Gazetas*, puede llamarse el compendio de sus reflexiones; y es ciertamente lastima que tan bellas noticias solo corran en el corto número de exemplares que se imprimieron de ellas.

¹² De esta clase se juzga la Descripción del Castillo y antigüedades de Xochicalco, que se halla al fin del segundo tomo de sus *Gazetas* ilustradas con estampas.



Br. D. Joseph Antonio de Alzate y Ramirez. *Enciclopedia de México*. Enciclopedia de México, S. A., México, 1976, 2ª ed., vol. 1, p. 271.

más nociones de las prácticas de unos países, de las producciones, costumbres y artefactos de otros.

En lo relativo á la Maquinaria no es decible quanto trabajó nuestro Alzate. Dexando aparte las propuestas y soluciones de algunos problemas que lo indican, y tambien lo que dexamos apuntado acerca de la reforma de los malacates; bien será recordar lo que trabajó para facilitar el ascenso de las campanas y conduccion de moles de excesivo peso; y aunque alguna de sus producciones quiso venderse como parto de otro ingenio, ya el suyo tuvo cuidado en tiempo oportuno de disipar las nubes que ofuscaban la verdad, hasta desimpresionar al Público.

Ni solo fué útil á este con los escritos propios que le dirigió, fué tambien proporcionando campo en sus Papeles á otros muchos de mérito sobresaliente con que algunos eruditos y zelosos Patriotas ¹³ quisieron concurrir á sus loables designios en obsequio y utilidad de sus semejantes.

Es cierto que lo claro, picante y aun inmoderado de su crítica le concitó muchos émulos y engrosó el bando de sus rivales; pero tambien es cierto que por este medio nos puso á cubierto de la maledicencia de los extraños, é hizo que algunas piezas salieran á luz purgadas de defec-

¹³ D. Joseph Moziño, ingenio de primer orden, hoy individuo de la Expedición Botánica de este Reyno, el Br. D. Juan Bermudez Médico de mérito sobresaliente, el Br. D. Joachín Alexo Meara Cura de San Dionisio en el Obispado de Puebla, D. Manuel Caniaga Ensayador de la Caja de Durango, el Lic. D. Mariano Castillejos, y D. Juan Pablo Cancino, fueron, entre otros, los concurrentes á adornar sus *Gazetas* promoviendo asuntos muy interesantes, que pueden verse en ellas.

tos que en otras circunstancias las obscurecerian: y á la verdad si en una ú otra ocasion se hubiera abstenido de promover asuntos odiosos á que no era precisado, y de medir la espada de la pluma con Campeones gigantes, su fortuna hubiera sido mas próspera y no se hubieran marchitado los lanreles con que se coronaba.

Sin embargo de todo su mérito no se escondió á los Exm^{os} Señores Virreyes Illmos. Señores Arzobispos, N. C. Tribunales y Cuerpos Superiores: en vista de el se sirvieron comisionarle para varios asuntos de importancia, como que dictaminase sobre la construccion del Molino de la Polvora quando se verificó su incendio el año de 78,¹⁴ sobre el alumbrado diario de esta Ciudad, conduccion de nuevas aguas á ella &c. &c.

No contento de verse reducido á solo dar tal qual retazo de sus escritos en mis Gazetas, emprendió, la *de Literatura*, que comenzó á publicar en esta Capital el año de 88. Ignora el motivo porque la suspendió, aunque bastaria el de su corto expendio. Pero como de esta loable ocupacion le resultaban las mayores satisfacciones, apénas se vió reducido á un método de vida tan contrario á su génio laborioso, comenzó á decaer de ánimo, á condeñarse á retiro mas perpetuo y á abandonarse á la melancolia. Contráxole la falta de exercicio una hidropesía sofocativa, que procuró curarse con todos los auxilios de la

Medicina; pero burlándose de ellos, lo conduxo por fin al sepulcro, que se le dió la mañana del dia 4 en la Iglesia de PP. Mercedarios.

Mucho sin duda tiene que llorar Mexico la pérdida de un Compatriota tan útil y tan amante, y ojalá algunos de nuestros Literatos, animados del mismo patriótico zelo, emprendieran la publicacion de algun Periódico semejante al que con tanto crédito y aplauso se imprime en Goatemala. Este seria el mas fácil conducto para que las Ciencias útiles se propagaran, se fomentara la Industria, floreciera la Agricultura, y las Artes consiguieran su última perfeccion.

Tuvo nuestro Alzate sus defectos, como los tienen todos los Escritores; pero cotejado su número con el de las bellas producciones de su fecundo ingenio, desaparecen como á la vista de las luces del dia las sombras de la noche. Terminó su carrera; pero exige el agradecimiento, y bien podré decir la justicia, que así como él tuvo presentes á otros Literatos para texerles en sus muertes los elogios correspondientes á su mérito,¹⁵ así nosotros procuremos hacer vivir su memoria. Satisfago de algun modo esta obligacion con decir brevemente, que Alzate sirvió al Orbe literario como buen Filósofo: trabajó por ser útil á la patria como buen Patriota, y observó siempre una conducta arreglada como buen Sacerdote.

Arte

Gazeta de México,
miércoles 2 de julio de 1806,
tomo XIII, núm. 53, p. 424.

México 2 de Julio.

D. Manuel Lopez, Pensionado que fué de la Real Academia de San Carlos, se exercita en el arte de grabar en hueco abriendo medallas, sellos, marcas, tarjetas, y demás á él anexó.: Abre láminas á buril ó agua fuerte, y sabe

el uso de la tinta española para estampar: Se emplea en toda clase de dibuxo, y graba unos eslabones de exquisito gusto: Vive en la calle de las Rexas de Balvanera, casa N^o 5.

Libros

Gazeta de México,
martes 21 de abril de 1801,
tomo X, núm. 34, p. 280.

SUPLEMENTO Á LA GAZETA

Habiéndole llegado á Don Juan Lopez Cancelada, Vecino y del Comercio de esta Corte, seis caxones de Libros de España, se hallan entre ellos las obras siguientes.

¹⁴ Entre las Memorias presentadas al Gobierno con este objeto, parece haberse adoptado en muchas de sus partes la de nuestro Alzate, quien tambien publicó en mis Gazetas otro Papel sobre igual acontecimiento acaecido el 19 de Noviembre de 84, exponiendo las conjeturas físicas de las causas que lo pudieron motivar.

Larraga quarta vez ilustrado y añadido con un tratado de Contrabandos; punto hasta el dia penoso para los Confesores, y decidido ahora por el Señor Lorenzana, Arzobispo de Toledo, con un Edicto de Fé al último, á cinco pesos cada uno.

Compendio del Curso completo de Física Especulativa y Experimental Sistemática y Geométrica escrita en Frances por el Abat Para Du Fanjas, traducido al Castellano por Don Lucas Gomez Negro. Esta obra, deseada por los Literatos de América, ha sido traducida por todas las Naciones cultas de Europa, y viene adornada con Es-

¹⁵ Formó en sus Gazetas los del célebre Americano Franklin, Laborioso Rota, ingenioso Bartolache y sabio Jurisconsulto Camba.



tampas en quatro Tomos, primero y segundo de Física, y el tercero y quarto de Metafísica, con quantas advertencias, argumentos, notas, especulaciones y experimentos, &c. se han hecho hasta el dia, en pasta fina quarto mayor á veinte y cinco pesos la obra.

Entretenimientos de un Párroco: Arte de ayudar á bien morir á toda clase de Personas y estados: contiene tambien consolaciones para las familias dolientes, y un Capitulo muy útil y necesario para los de muerte repentina, que el Padre no puede hacer mas oficio que apretarle la mano, y articular las exhortaciones que cita: viene en un tomo en octavo de pergamino á un peso.

El Espíritu del famoso Conde de Buffon, impreso el año de noventa y ocho, dedicado al Señor Jovellanos, apreciable y divertidísimo para saber en compendio lo

esencial de su obra, un tomo á la rústica á dos pesos, y en pasta á veinte y dos reales.

Elementos de Moral por el Abat Malvi, traducido al Castellano el año de noventa y nueve por Don Tiburcio Serrador: es una crítica que abraza puntos muy importantes sobre los diversos gobiernos y sistemas de los Filósofos del dia, obra apreciable para todo Literato juicioso y amante de la Patria, un tomo en octavo á la rústica á dos pesos, y en pasta á veinte dos reales.

El Perfecto Orador, ó principios de Eloqüencia Sagrada, con exemplos deducidos de los Oradores mas célebres de la Francia: un tomo en octavo á la rústica, á un peso.

Se hallarán en la calle de Santo Domingo en casa del mismo Cancelada núm. 9.

Poesía

Gazeta de México,
viernes 27 de diciembre de 1791,
tomo IV, núm. 49, p. 454.

Don Tomás de Yriarte en su último ataque de gota dictó el siguiente Soneto, análogo á sus circunstancias, siendo el postrer parto de su ingenio.

SONETO.

Lamiendo reconoce el *beneficio*
El Can mas fiero al hombre que lo *alaga*;
Yo Escritor me desvelo por quien *paga*
O tarde, ó mal, ó nunca el buen *servicio*.

La envidia, la calumnia, el *artificio*,
Cuya influencia vil todo lo *estraga*,
Con mas rabiosos dientes abren *llaga*
En quien abraza el literario *oficio*.

Así la fuerza corporal *padece*,
Falta *paciencia*, el ánimo *decae*,
Poca es la gloria, mucha la *molestia*.

El libro vive y el autor *perece*.
¿Y amar la ciencia tal provecho *trae*?
Pues doy gusto á Forner y hágame *Bestia*.

El Br. Patricio Rubie usando de los mismos consonantes del antecedente Soneto, y aplicando á otra idea sus mismos pensamientos, compuso extemporaneamente en elogio del erudito, discreto, eloqüente Español D. Tomás de Yriarte el siguiente

SONETO.

Por mas que ingrato sea al *beneficio*
El mismo á quien tu pluma tanto *alaga*,
Tú, Escritor sabio, sirves á quien *paga*
O tarde, ó mal, ó nunca el buen *servicio*.

La envidia te persigue, su *artificio*,
Cuya influencia vil todo lo *estraga*,
Abrir quiere en tu nombre infame *llaga*;
Y tú honras siempre el literario *oficio*.

De cruel gota molestias mil *padece*
Tu cuerpo, y nunca el ánimo *decae*,
La gloria crece al par que la *molestia*:

Tú mueres, mas tu nombre no *perece*.
¿Este honor á la España Yriarte *trae*?
Pues quien no alaba á Yriarte, es una *bestia*.

La Niña Colegiala parienta del Bachiller varió el antecedente en la forma que sigue.

SONETO.

Aunque ingrato se muestre al *beneficio*
El mismo á quien tu pluma fina *alaga*,
Tu escribiendo no aspiras á otra *paga*,
Que á ilustrar la Nación con tu *servicio*.

La envidia te persigue, su *artificio*,
Cuya influencia vil todo lo *estraga*,
Abrir quiere en tu nombre infame *llaga*,
Y tu honras siempre el literario *oficio*.

De cruel gota molestias mil *padece*
Tu cuerpo, y nunca el ánimo *decae*,
Ni retarda al trabajo la *molestia*:

Tú mueres, mas tu gloria no *perece*.
¿Y á España Yriarte tal provecho *trae*?
Pues quien no alaba á Yriarte, es una *bestia*.